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註記：未特別標示發言者之段落，皆為黃國昌老師發言 

我想第一個我還是要先澄清一下，就是剛剛胡大哥所講的，那溢美之詞我萬不

敢當，在整個運動當中，有非常多NGO的朋友跟學生的朋友跟老師投入，我只是裡

面其中一個螺絲釘，那在最後的決定當中，我可以跟各位負責任的報告就是說，那

整個決定的過程參與的人非常地多，非常非常多，那經過反反覆覆很長的討論，但

是在那些過程當中，我們可能有一些議場外的同學還沒有那個機會去進一步溝通到，

那所以在導致，在整個決定的過程當中，因為有些朋友沒有溝通到，所導致可能在

心理上面的不舒服，那這個我們目前不斷地深自的在檢討反省當中。 

 

那第二個部分，可能要比較嚴肅的去看待有關於學生法律責任的問題，我大概

可以這樣子說，就是說我看到羅瑩雪部長，看到她用這樣子的身分跟口氣在指責學

生，說法律之前人人平等，要教學生懂法律，老實說我覺得這兩句話應該送回給羅

瑩雪部長她自己，那為什麼我會這樣講呢？是參與這個行動，最起碼就我所接觸到

的同學，大家坦坦蕩蕩的，對於承擔接下來未來可能會面臨的法律責任，大家心裡

面都已經有了準備，包括我自己在裡面。 

 

主持人：你也有被…… 

 

沒有，就是對於我來講，我既然跟學生一起策畫參與了這些行動，我絕對不可

能置身事外。 

 

那第二個部份是說，其實我在立法院，可能有一些委員會開會的過程當中，我

也遇到羅瑩雪部長，她讓我比較印象深刻的是說，在九月政爭的過程當中，有關於

特偵組濫權監聽，接下來立法院成立了特別委員會，在處理這件事情的時候，她對

於馬英九總統、江宜樺院長、黃世銘檢察長，在那段過程當中的維護之情真的是溢

於言表，講得太清楚了，不管是調閱什麼樣子的紀錄或者是資料，她不惜錯誤地引

用法條，也要力挺到底。 

 

那針對這樣子的一個法務部部長，老實說，我在好幾個月以前，我已經公開說

過了，她是嚴重失格，嚴重失格，如果她還記得法律之前人人平等的這句話的話，

她或許要自己捫心自問，她在過去的這段期間當中，身為一個法務部部長，她的表



現真的有符合這樣子的標準嗎？ 

 

那最後一個是今天，可能層次比較低的這個刑事的告發狀，我大概翻閱了一下，

當然看起來是有很多法律文字，不過我有一點懷疑這個是律師寫的內容，因為可能，

不管是說別字的部份，還是在說就構成要件該當，涵攝的撰稿上面，恐怕還有許多

值得進一步檢討的必要，那不過這個不是我們今天討論這件事情的重點，那只是說，

我不太確定說到底是誰在背後發動這樣的行為，但是我老實說，真的可以省省了，

因為你們不需要這樣子做，對於我們接下來要怎麼樣去正面，正面的，非常積極主

動的去處理有關於在這一次立法院占領行動當中，所可能會衍生出的法律責任跟效

果的這件事情，我們已經做好了準備。 

 

主持人：黃老師你是學法律的，所以你們現在有個很大的一個律師團在幫可能被告

發的學生是不是？ 

 

民間司法改革基金會為了這件事情，成立了一個律師平台，那那個律師平台目

前參與的律師人數非常非常地多，那當然律師平台的律師可能在下一個階段，如果

有任何刑事偵查的程序的話，那他們也都會適時的提供必要的法律上面的協助。 

 

那但是老實說，就是其他的同學我或許比較沒有第一手的資訊，因為我還沒有

跟他們交換過意見，但是以飛帆也好，為廷也好，因為我們10月8號到10月10號就

曾經在總統府前面舉過布條了，後來也接到了檢察官的傳喚通知書，也到台北地檢

署去報到過了，那在那個過程當中，其實我們對於，他們其實很成熟，對於自己做

這樣的行為，他們是為了什麼，可能會面臨什麼樣的後果，他們心裡面事實上都非

常地清楚。 

 

主持人：黃老師你剛特別提到說，你們有一點在反省，就是溝通的問題，那我們昨

天有看到，7點的時候，有20幾位同學說他們不願意退對不對，妖西還講說，今天

又出來開了記者會說，明天他們有行動方案，那些人不退，你們現在怎麼辦？ 

 

對於一些可能還不願意想撤退的同學，那個心情我們是完全能夠理解，那我必

須要強調說，不願意撤退那樣子的心情，可能始作俑者是馬英九總統他自己，因為

他面對於學生的訴求，他一直不願意給正面積極、善意的回應，那甚至說，我老實



說是，實際上面而言，已經大勢底定了，為什麼我說先立法後審查這件事情已經大

勢底定，我想包括了剛剛段委員或者是羅委員，從整個立法院運作的實務上面都為

了大家做了相當詳盡的解說，但是不要忘了喔，現在越來越多人對於先立法後審查

這件事情，一直跑出來支持這樣的訴求，如果我沒有理解錯誤的話，似乎台北市的

市長郝龍斌先生，台中市的市長胡志強先生，他們都陸陸續續做出這樣子清楚的表

態。 

 

那在這樣子的情況之下，我覺得馬總統他還要去違抗這個民意的潮流，不管是

幫自己找下台階，還是說他有什麼樣其他的目的，他這樣子的發言，我必須要很直

接的說，真的傷了很多同學的心跟感情，那在這樣的情況之下，由他自己所激化出

來的這個情緒，而導致有一些同學他們不願意去離開立法院，這樣子的現場，我覺

得如果最後，真的有這樣的事情發生的話，要負最大責任的是馬英九總統他自己。 

 

但是我們到目前為止是所有參與的學生幹部，所有參與的NGO的幹部，我們在

接下來的時間當中，會不斷地繼續去跟大家溝通，會繼續去跟大家討論，對於後續

我們可能採取的行動方案，以及後來我們接下來可能必須要去另闢新的戰場，跟這

些朋友們，我們一起在過去的這三個禮拜，在占領立法院的這些朋友們，那取得大

家的諒解跟支持，而且很清楚地告訴大家說，真的這只是開始，不是結束。 

 


